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Bases, no 
Yanquis, fuera 

Zaragoza vivió el pasado domingo 27 una jornada importante. Las 20 ó 
25.000 personas que salieron a la calle en demanda del desmantelamiento 
de la base americana han empezado a hacer realidad la utopía. Porque cier
tamente utopía es hablar de Paz y Desarme, como utopía ha sido durante 
decenios, e incluso hoy, hablar de una España independiente del gigante 
yanqui. Sin embargo, estas utopías van tornándose poco a poco en necesi
dades imperiosas del ciudadano normal. La utopía de la Paz y el desarme 
es hoy ya en Europa una dramát ica exigencia de pueblos enteros que de
fienden su derecho a vivir y que demandan a^sus gobiernos el abandono del 
carro de la guerra, en el que nada tienen que ganar y todo lo pueden 
perder. 

Zaragoza demostró el domingo que este mensaje se ha empezado a en
tender. Ya no serrata sólo de defender la plena soberanía nacional. Ya no 
se trata sólo de defender la elemental dignidad de un pueblo frente a la 
chulería de esos gigantones con galones y coches descomunales que se sien
ten dueños del mundo. Se trata de defender nuestra supervivencia. Se trata 
de entender que la simple existencia de la base americana en caso de con
flicto armado entre las superpotencias es una auténtica sentencia de muerte 
para Zaragoza y los pueblos de 60 K m . a la redonda. 

Y esto no se arregla, Sr. Fraga, endosando el muerto a Teruel. Supone
mos que ese coro de miles de voces de zaragozanos gritando «tampoco que
remos la base en Teruel» al pasar la manifestación por delante de la sede 
de AP, habrá llegado a su sede de Madrid. Esto sólo se arregla siguiendo la 
amable invitación que los manifestantes del domingo dirigían al presidente 
americano cuando cantaban eso de «Reagan, cabrón, la base a Washing
ton». 

Sin embargo, la cuestión no se promete sencilla. Por lo pronto la nece
saria unidad que requiere tan importante reto no llegó a conseguirse el día 
27 en la calle. La ausencia del partido del gobierno y de los principales re
presentantes del Ayuntamiento, empezando por el alcalde, es algo que en 
A N D A L A N no puede dejar de dolemos y preocuparnos. La inmensa 
mayoría de ciudadanos de este país somos conscientes de las tremendas 
presiones, dificultades y contradicciones que los socialistas tienen y tendrán 
que afrontar en el gobierno para desarrollar una labor digna de cambio y 
de progreso para los pueblos de España. Creemos que hay sobradas prue
bas de comprensión y apoyo hacia todas aquellas medidas gubernamentales 
que aun quedando cortas se ven como esfuerzos de avance (ahí está, por 
ejemplo, la t ímida despenalización del aborto, la polémica expropiación de 
Rumasa...) Pero esa comprensión hacia el gobierno no puede j a m á s supo
ner el olvido de nuestras aspiraciones y necesidades. 

Si el PSOE estuvo junto al pueblo antes de las elecciones oponiéndose a 
la existencia de bases americanas en nuestra tierra, debe seguir haciéndolo. 
Si el Ayuntamiento aprobó hace poco una moción pidiendo el desmantela
miento de la base, debe ser seriamente consecuente. Y por tanto, si el tema 
sale a la calle, tanto el PSOE como el Ayuntamiento deberían haber estado 
allí. 
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Fraga, en Huesca 
Reloj en mano, puntualidad también 

en la rueda de Prensa, a correo seguido 
de la conclusión de ponencias, antes de 
la santa misa y del acto político. Don 
Manuel, acompañado de los presiden
tes regional y provincial, de los parla
mentarios altoaragoneses, respondió al 
variado cuestionario que los profesio
nales de la pluma, micro y cámaras le 
dirigimos. Abundaba el elemento feme
nino entre los interrogadores. Casi una 
hora, tiempo más que suficiente para 
demostrar, una vez más , que no hay 
preguntas sin respuestas ni clara habili
dad en el interrogado. 

—¡Que me digan si ha mejorado la 
situación económica en España! Sube 
todo: las tarifas, los impuestos, etc., et. 
Ya no vale aquel programa electoral 
que presentaron los socialistas. Hay 
que hacer otro. Nadie ha visto bajar un 
precio ni nadie ha visto crear un puesto 
de trabajo. En otra dirección, me im
porta decir —está hablando Fraga I r i -
barne poniendo énfasis en las pala
bras— se habla, se proyecta la salida 
de las cárceles de nueve mil criminales. 
Yo ya sé que no caben los presos de 
hoy en los recintos penitenciarios, pero 
ésa no es la solución. Las calles, preci
samente, no es lugar para ellos. 

La rueda de Prensa ha entrado de 
lleno, disparo tras disparo, en temas de 
palpitante actualidad. 

—Los despidos se suceden. A l tiem
po, municipalización de carnavales. 
Todo se está agravando con el socia
lismo. 

¿Que el rey de Marruecos se mueve 
entre problemas internos? 

— Y o diría mejor que España está 
cada vez más aislada, tanto por el nor
te como por el sur. 

HERALDO DE ARAGON 
B I A » I O I M D I M M e i I M T I - t i MAS AMTICUO B t l A » I C I O H A1A ÇO M IS * 

El agua lo transforma todo 
Sin embargo, la presencia del agua 

lo transforma todo. 
En la población de Biota, donde se 

pusieron en riego, por elevación, cerca 
de 2.000 hectáreas hace dos años, en 
esta campaña ya han construido un se-
4 A N D A L A N 

cadero de maíz y se han convertido en 
uno de los mercados más activos de pi
mientos. La emigración se ha refrena
do y la riqueza comienza a ser una 
realidad. 

Los precios de la tierra son uno de 
los exponentes más claros de como el 
regadío revaloriza la producción. Hoy, 
en Bardenas, en Monegros, la primera 
parte, y en el Cinca, los precios de las 
tierras se han disparado. 

En las regiones áridas, como las que 
acabamos de citar, el contraste entre el 
secano y el regadío es muy acusado. 
En marzo de 1980, el valor de las tie
rras en el secano, era de unas 30.000 
ptas/Ha. cuando el regadío alcanzaba 
las 700.000 ptas/Ha. e incluso más del 
millón de pesetas por hectárea en los 
regadíos antiguos bien asegurados de 
un buen riego. 

El margen bruto, —el valor de la 
producción menos los costes directos 
de los cultivos—, pasaba de las 17.000 
ptas/Ha. a 24.000 ptas/Ha., en el 
cereal secano cultivado por el sistema 
de año y vez, a cantidades en el rega
dío del oden de las 50.000 ptas. por 
hec tá rea con el cultivo del t r igo, 
800.000 ptas/Ha. con el cultivo del 
maíz y 253.000 ptas/Ha. con el cultivo 
del tomate. 

En trabajo se pasaba, de una exigen
cia de 31 horas por hectáreea y año, 
en el cereal secano año y vez, a las 
110 horas, que requeriría el maíz en el 
regadío en cultivo anual y hasta las 
782 horas por hectárea y año, que 
aplicaban los agricultores al cultivo del 
tomate, también necesitado del riego 
por estas tierras. 

Angel de Uña y Villamediana 
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Trabajadores y directivos de 
Alugasa solicitan ampliar el 

período de consultas 
Representantes del Comité de Em

presa y de la Dirección de la fábrica 
de nuestra localidad de la sociedad 
Aluminio de Galicia, S. A . , acordaron 
la pasada semana, a iniciativa de los 
primeros, solicitar a la Dirección Pro
vincial de Trabajo una ampliación del 
período de consultas, que según infor
maron se presenta insuficiente. 

La iniciativa partió por parte de los 
trabajadores, cuyos representantes en 

la Comisión Consultiva mantuvieron e| 
lunes, martes y miércoles de la pasada 
semana en Madrid , una serie de reu. 
niones con sindicatos, otros represeo-
tantes y Dirección que, calificadas por 
ellos de tanteo, y a pesar de sus dura
ciones —alguna de ellas se prolongó 
más de diez horas— tuvieron que ser 
interrumpidas sin haberse llegado j 
acuerdos concretos en ninguna de ellas 
para reanudarse a principios de la prc! 
senté. Iniciativa que fue aceptada por 
la Dirección de la fábrica, siendo sus
crito un documento que se tenía pre
visto trasladar a la Dirección Provin-
cial de Trabajo de Huesca, con el I 
que autorizase la ampliación del plazo 
oficial —treinta d ías— que habría de 
concluir el próximo día cinco, en un 
mes más . 

Por otro lado, además de las reunio
nes que miembros del Comité de Em
presa mantienen en Madrid, encamina
das a negociar las jubiliaciones antici
padas, también se ha iniciado otra ron
da en fábrica, con la finalidad de nego
ciar las posibilidades de bajas incenti
vadas y reducciones de horario. 

Sabiñánigo, febrero 

«La Caja» no siempre 
reparte suerte 

Aprovechando la suerte del año pa
sado, este año también se ofreció Lote
ría del «Niño» en la Caja, pero con 
participaciones en tres billetes distintos 
en numeración. Pregunto ¿qué hubie
ra pasado en caso de haber tocado en 
uno de ellos y en los otros dos no! 
Sencillamente, un gran descontento en 
los poseedores de un número premiado 
por no repartir, en igualdad de posibi
lidades, la suerte a todos. Menos mal 
que tocó, aunque sólo fuera en uno de 
ellos, la «pedrea». Conste que me re
fiero a la sucursal en Monzón dé la 
Caja de Ahorros de Zaragoza, Aragón 
y Rioja, y no a otras localidades, 

En cuanto a las campañas publicita
rias en que ofrecen regalos —que sc 
prodigan mucho— tengo que decir que 
dichos obsequios los considero de poco 
valor para lo que hay que ingresar 
Nunca he observado obsequios mecáni
cos o un tanto sofisticados, antes bien, 
son artículos sencillos, vasos... que ^ 
comunes. Antonia Rodellar Cas* 



Las fichas 
sobre 
la mesa 

E N R I Q U E O R T E G O 

Con jugadas pensadas o movimientos 
precipitados, los partidos políticos van 
preparando el tablero donde esta pr i 
mavera se jugarán las partidas electo-
ales en Aragón. 
Y ha sido la derecha la que ha empe

zado a mover las fichas. Alianza Popu
lar organizó su Congreso Regional en 
Huesca con la sana intención de poner 
al Partido Aragonés Regionalista en su 
sitio, ya que después de las Elecciones 
Generales los aliancistas —extraparla-
mentarios aquí hasta el momento— 
han subido muchos puntos, especial
mente en Teruel. 

Para ello qué mejor que pasear por 
tierras aragonesas al incombustible Fra
ga. Quien como siempre se sacó una 
sorpresa del bolsillo; nada menos que 
vino a proponer que la Base Americana 
podía ser la salvación económica de 
Teruel. Alucinamte. Uno podría pensar 
que era una fantasmada de un señor 
acostumbrado a que se le rían todas las 
gracias. Pero no. Es peor. A l señor 
Fraga le habían asesorado los aliancis
tas de Teruel, que dirige Felipe Benítez. 
Se habrán quedado anchos. 

Semejante programa de redención 
para Teruel, unido a la fuerza que en 
Huesca quiere jugar Jesús Lample 
Opere (franquista de siempre), ha em
pañado la imagen que pudiera ofrecer 
el Presidente Regional, Rafael Zapate-
fO) y posiblemente habrá espantado 
a más de un ucedero tránsfuga. 

Porque, aunque parezca curioso, mu
chas de las movidas políticas en la de
recha se están disputando en torno al 
cadáver político de la U C D . Por ahí se 

Los políticos preparan las jugadas. E l personal espera. 

encaminaban los tanteos de los Alian
cistas. Aunque claro, parece ser que 
han sido ellos mismos quienes han en
suciado con las patas de atrás lo que 
arreglaban con las de alante. 

Y han sido los hombres del PAR 
quienes van a recibir más aportaciones 
ucedistas —salvo algún raro espécimen 
político como Gaspar Castellano, L l a 
nas Almudévar o el alcalde de Jaca— 
l imitándose a verlas venir. A l menos en 
Huesca —donde el PSOE tal vez podía 
haberse ganado a algún sector socialde-
mócrata de U C D — y en Zaragoza, 
donde Merino no oculta sus preferen
cias. Teruel sigue siendo un mundo 
aparte y podrían sorprendernos con que 
las alucinantes declaraciones de Fraga 
sobre la Base aún animaran más a al
gunos políticos que no estuvieron antes 
en A P sólo porque el poder no estaba 
allí. 

* 
Una muestra de que es el PAR quien 

más bazas puede sacar —y eso sólo 
esperando que le caigan maduras— po
dría estar en el fíchaje de Fernando 
Pelligero (junto a otros alcaldes como 
el de La Almúnia) , un hombre que en
tró en U C D precisamente cuando Luis 
del Val —ahora defenestrado— era 
Director General de Cooperativismo (y 
no olvidemos que toda la carrera de 
Pelligero está ligada a la Cooperativa 
de San Valero, en Cariñena) y que ha 
pasado de los sectores más progresistas 
a los más derechistas de U C D según ha 
ido soplando el aire. No sería de extra
ñar que ahora se encuentre con el al
calde de Cariñena, Bribián, quien mi l i 
tando en el P A R ha sido siempre un 
fervoroso lector de Fuerza Nueva. Sor
presas da la vida. 

* 

Con menos prisas, pero también con 
sus sorpresas y empujones, han empe
zado a organizar la salida electoral en 
el PSOE. Y desde dinámicas bastante 
distintas. Por un ladOj era la ma
quinaria democrát ica del Partido la que 
dejaba definitivamente en la cuneta a 
Cristóbal Montes — só lo con dos 
votos—. Glorias y miserias del juego 
político. Quien en otros tiempos t ra tó 
con suma arrogancia y profesoral des
precio a sus contrincantes políticos del 
PSA, se ha visto al final abandonado y 
derrotado. 

Otra cosa ha sido la jugada del 
Ayuntamiento de Zaragoza, Ramón 
Sáinz de Varanda, que está inundando 
la ciudad con su transparente gestión 
personal, presentó, anticipándose a 
cualquier decisión colectiva, su propia 
lista municipal. Una lista que quedó 
temporalmente a un lado la semana 
pasada. Pero probablemente las cosas 
no quedarán así. 

Aunque desde luego los más descon
certados de toda esta jugada han sido los 
comunistas. Con la fuga de Jerónimo 
Blasco desaparece el úl t imo vestigio de 
la famosa «operación independientes» 
que le costara a Vicente Cazcarra el 
exilio voluntario, y que realmente no 
puede valorarse como un éxito de en
tendimiento. 

Y en suspenso está también el papel 
que la izquierda extraparlamentària 
vaya a jugar. Parece que en Huesca se 
está consolidando una alianza entre el 
conjunto de los sectores más allá del 
P S O E (PCA, M C A , independientes y 
ex-militantes) y en Zaragoza se presen
tó este fin de semana una candidatura 
de Izquierda Unida Aragonesa. 

A N D A L A N 5 



R u m a s a 
De la miel, a la híel 
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E N R I Q U E D E L POZO 

Otra vez la fecha 23-F sal
tó a la primera página de los 
periódicos hasta el extremo 
de que «El Alcázar» no dudó 
en titular «golpe de Estado 
económico» al dar la noticia 
de la expropiación de Ruma
sa, el mayor —y menos 
transparente— holding finan
ciero existente en España. En 
la víspera del debate parla
mentario en el que previsible-
mente se convalidará el de
creto del Gobierno y que ser
virá para proporcionar más 
datos sobre un escándalo que 
muestra toda una serie de 
paralelismos con el Matesa 
69 (también allí el principal 
encausado era miembro del 
Opus Dei, se había lanzado a 
una expansión acelerada for
zando —y vulnerando— rei
teradas veces la normativa 
legal, a la vez que las impli
caciones políticas del affaiere 
eran evidentes), hay toda una 

6 A N D A L A N 

serie de aspectos de la irresis
tible caída del holding de la 
abeja que bien merecen una 
reflexión. 

1. L a actitud pasiva —e 
incluso complacida— de la 
banca privada. N o es un se
creto que para los grandes de 
la banca española Rumasa 
era una especie de intruso en 
un sector en el que la prácti
ca del status quo que había 
mantenido hasta los años 70 
y en el que la propia llegada 
de la banca extranjera ha es
tado impedida en principio, y 
dificultada después, por una 
normativa legal inspirada 
desde el Consejo Superior 
Bancario. Por ello, que un 
grupo financiero empezase a 
comprar bancos en crisis 
para a continuación iniciar 
una rápida expansión a través 
de una competencia agresiva 
que no respetaba los acuer
dos a que llegaban los demás 
bancos, no podía verse sin 

recelo por la patronal bancà
ria que había tiempo que no 
concedía créditos ni incre
mentaba sus riesgos con Ru
masa al disponer de una in
formación mucho más com
pleta que la que tenían los 
gobiernos de U C D sobre la 
situación del holding; por 
ello, su caída no sólo elimina 
un molesto competidor, sino 
que puede llevar a que apa
rezcan posibilidades de com
pra en buenas condiciones de 
algunas de las empresas aho
ra expropiadas. 

2. Fraga ha vuelto a que
darse descolgado de sus alia
dos naturales. Las primeras 
declaraciones hechas por el 
líder de la oposición ponen 
de manifiesto que no existe 
una clara correspondencia 
entre los intereses de la po
derosa pa t ronal b a n c à r i a 
A.E.B. y los exabruptos de 
un jefe de la oposición que al 
no medir sus declaraciones 

impone un límite a sus posi
bilidades electorales que no 
tendría otro líder de la dere
cha que resultara algo más 
civilizado en sus formas. La 
postura de Suárez y del CDS. 
—que también se ha mostra
do opuesto a la expropia
ción— puede resultar más 
inteligible, sobre todo si se 
tiene en cuenta que Alejandro 
Rebollo —actual asesor jurí
dico de Ruiz-Mateos— enca
bezó las listas del CDS por 
Asturias en las últimas elec
ciones generales. 

3. E l gobierno socialista 
ha dejado constancia de que 
en España se gobierna al fin. 
Frente a los titubeos que ca
racterizaron a los gobiernos 
de U C D y que llevaron a le
gar herencias tan envenena
das como la del déficit públi
co o la situación de Rumasa, 
el actual gobierno ha cogido 
el toro por los cuernos y no 
ha dudado en adoptar una 
medida drástica que ha pues-



to de manifiesto, además, que 
no existen fisuras en su seno. 
/Vi margen de que Miguel 
Boyer hubiera actuado de 
forma imprudente al declarar 
a la prensa su intención de 
hacer intervenir a los inspec
tores del Banco de España si 
Rumasa seguía dificultando 
las auditorías (aunque tam
bién pudo ser una declaración 
intencionada para precipitar 
los acontecimientos), una vez 
que se produjeron las prime
ras retiradas masivas de fon
dos en los bancos la única 
salida posible era la interven
ción del Gobierno y dada la 
complejidad de la situación 
creada, la expropiación pare
cía la única forma de conocer 
hasta el fondo la situación 
real del grupo. 

4. Es a partir de ahora 
cuando podrá evaluarse el sig
no de la política del Gobier
no. A pesar de que muchos 
votantes de izquierda se 
hayan alegrado de la expro
piación, y hasta hayan queri-

ver en la decisión un gui
ño nacionalizador, los hechos 
parecen ir en otra dirección. 
El Gobierno ha tenido que 
actuar exclusivamente por 

«causa justificada de utilidad 
p ú b l i c a o i n t e r é s soc ia l» 
(como por lo demás señala 
textualmente el artículo 33 de 

la Consti tución) y ha sido 
sincero al reiterar su inten
ción de respetar en sus justos 
términos el espíritu y la letra 

de un programa electoral en 
el que apenas había alguna 
referencia nacionalizadora, 
más testimonial que de fon
do. Pero aunque los condicio
namientos políticos y econó
micos justifican esta cautela, 
lo que ocurra a partir de aho
ra con las empresas expropia
das va a ser un buen test 
para medir el signo de la po
lítica gubernamental, ya que 
no puede justificarse una re
conversión de las empresas al 
sector privado a precios tan 
bajos que la operación supon
ga una nueva socialización de 
pérdidas, a la vez que dada la 
diversificación de los nego
cios de Rumasa la gestión 
desde el Gobierno de toda 
una serie de sus empresas va 
a resultar poco menos que 
imposible. Entre esta necesi
dad de desprenderse cuanto 
antes de una gran parte de 
los activos de Rumasa una 
vez que se hayan saneado, y 
la forma en que estas opera
ciones se lleven a cabo, queda 
un margen de maniobra 
—quizá estrecho— que servi
rá de referencia a la hora 
de juzgar la política del Go
bierno. 

A Y U N T A M I E N T O 

G R A X I S 
( H u e s c a ) 

Graus ocupa el vórtice de conjunción de 
dos alineaciones montañosas: una dispues
ta de Norte a Sur —Sierra de San Martín, 
Grustán y San Pedro— y otra que va de 
Este a Oeste —sierras de Benabarre, Cas
tillo de Laguarres y Arriba—, de tal suerte 
que entre ambas configuran una comarca 
natural que comprende gran parte del Con
dado de Ribagorza. 

Graus está comunicado con la mayor parte del Alto 
Pirineo oséense y leridano. Posición ósta que le permite 
controlar ios intercambios comerciales, polarizar la red 
de servicios y servir de medio de dispersión de las rutas 
turísticas del Pirineo. 

Graus es un pueblo de recia personalidad y con un 
origen remotísimo. Al parecer se encuentra enclavada 
en la región que ocuparon las tribus ilergetes y dentro 
del territorio de los romanos llamaron «Ripacurtia». Por 
ello debió ser el escenario de las guerras que concluye
ran con la ocupación romana de la Península. Con ante
rioridad a esta ocupación, el hallazgo de siete tumbas 
celtibéricas en las proximidades de la ciudad demues
tran claramente la existencia de un poblamiento que 

I : 

sin duda debe remontarse a épocas prehistóricas. 
Muchos son los hijos de Graus que alcanzan distin

ción y gloria a través de la historia, pero posiblemente 
el más recordado y querido en la actualidad sea la figura 
insigne de D. Joaquín Costa. 

Aunque nacido en Monzón en 1846, pasó su vida y 
escribió sus obras en Graus hasta su muerte acaecida 
en 1911. Su gran capacidad polifacética le llevó a abar
car con éxito todas las ramas del saber humano. Su vi
sión profètica inspiró los principios de una política eco
nómica de sólido futuro recogida en los actuales planes 
de desarrollo. Hoy se le reconoce universalmente como 
uno de los grandes polígrafos, pertenecientes a la llama
da «generación del 98». 
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¿Por qué una 
semana de Teruel 

en Zaragoza? 
L U I S G O M E Z C A L D U 

Siempre ha existido entre 
los aragoneses una evidente 
incomunicación que ha hecho 
posible la triste realidad de 
que un oséense nunca haya 
estado en Teruel o un tulo-
rense j a m á s haya pisado tie
rras de Huesca. La emigra
ción nos ha dirigido hacia 
otras zonas, hacia otras tie
rras con las que apenas se 
tenía relación. El motivo de 
esta semana de Teruel en 
Zaragoza fue intentar acercar 
a esta gran capital de Ara
gón, las gentes y las tierras 
de su provincia hermana. 

Quer íamos que los nombres 
de Luis Buñuel, Pablo Serra
no, Pedro Laín Entralgo, 
Antón García A b r i l , etc., 
queden grabados en las men
tes de todos los aragoneses 
como turolenses de pro, que 
tienen profundas raíces en su 
tierra natal y a la que deben 
algunos elementos importan
tes de sus respectivas obras. 

Un fenómeno tan destaca
do como el nacimiento de la 
canción popular aragonesa, 
que tanto ha contribuido pa
ra que empecemos a tomar 
conciencia de nuestra esencia 
como colectividad, no podría 
entenderse sin la aportación 
que a ella han hecho cantau
tores turolenses tan notables 
como Joaquín Carbonell (de 
Alloza), Eduardo Paz (de A l -
corisa), Tomás Bosque (de 
La Codoñera) o Daniel Pe-
querul (de Vinaceite). Incluso 
J. A . Labordeta vivió una 
larga temporada en Teruel, 

nada menos que seis años, 
desde 1964 a 1970 , resi
dencia que tuvo una influen
cia rastreable en sus prime
ras canciones. 

A pesar de su aparente 
despreocupación, tanto pro
pia como ajena, Teruel no 
vive sumido en la apatía y la 
desesperanza, sino que hay 
jóvenes profesores (Borràs, 
Sebastián) que investigan y 
estudian su pasado artístico 
(por algo es nuestra capital 
la reina del mudejar); cera
mistas de renombre, como 
Punter o Teresa Jassá, dejan 
ya de ser conocidos única
mente en pequeños círculos 
provincianos; ven la luz año
rados proyectos, tales como 
el Centro de Estudios del Ba
jo Aragón; cantadores de jo 
ta como el Pastor de Ando
rra, pasean nuestro nombre 
hasta Nueva York; las Se
manas Santas del Bajo Ara
gón empiezan a ser objeto de 
estudios sociológicos por par
te de distintas universidades 
nacionales y extranjeras, etc. 

Tantas y tantas iniciativas 
y realidades nos hacen pen
sar que tal vez podamos l i 
brarnos de ser solamente un 
coto de caza para señoritos 
ricos y caciques o una tierra 
creadora de energía, que ex
porta a otras zonas a precios 
ridículos. 

Teruel seguirá siempre v i 
vo mientras haya turolenses 
y aragoneses con voluntad y 
tesón para que no muera una 
tierra fría, dura e inhóspita, 
pero no por ello menos que
rida y amada. 

Aragón en Madrid. 
Una vez más 

i 

Por fin, y después de más 
de un aplazamiento, los chi
cos y chicas del Grupo de 
Emigrantes Aragoneses en 
Madrid han organizado la 
Segunda Semana Cultural de 
A r a g ó n en la capital del 
reino. 

Una semana en la que, 
contando con la colaboración 
del Ayuntamiento de Madrid, 
se ha conseguido agrupar una 
variada muestra de la vida 
cultural aragonesa. Presidido 

por un dibujo que ha donado 
Antonio Saura, el programa 
recoge desde varios recitales 
de Labordeta, del Grupo 
Folklórico San Juan de Plan 
el Grupo Folklórico del Alt( 
Aragón y el Grupo El Ca* 
rulo de Monreal del Campo 

Tampoco faltarán las me 
sas redondas sobre medios di 
comunicación, cultura, eco. 
nomía y sociedad y autono
mía. 

Programa: 
Sábado, 12 de marzo. 

— Auditor io de la Casa de 
Campo (junto a P. Cristal). A 
las 19,30 horas. 

Apertura de la I I Semana 
Cultural de Aragón a cargo de 
Eloy Fernández Clemente. 

Recital de José Antonio 
Labordeta, Grupo Folklórico 
San Juan de Plan y Angel Ver-
gara. 

Lunes, 14 de marzo 

— Centro Cultural Cuartel 
del Conde Duque. Audi tor io . A 
las 19 horas. 

Mesa redonda sobre A r 
queología y Etnología turo-
lense. 

Domingo, 13 de marzo 

— Centro Cultural Cuartel 
del Conde Duque. Sala Juan 
Gris. A las 12,30 horas. 

Inauguración de las Exposi
ciones a cargo de Emilio Gas
tón. 

— Auditor io de la Casa de 
Campo (Junto a P. Cristal). A 
las 19,30 horas. 

Recital de José Antonio 
Labordeta, Grupo Folklórico 
San Juan de Plan y Angel Ver-
gara. 

Martes, 15 de marzo 

— Centro Cultural Cuartel 
del Conde Duque. Auditorio, A 
las 19 horas. 

Mesa redonda sobre Auto
nomía de Aragón. 

Miércoles, 16 de marzo 

Centro Cultural Cuartel del 
Conde Duque. Auditorio. A las 
19 horas. 

Mesa redonda sobre Econo
mía y Sociedad. 

Jueves, 17 de marzo 

Centro Cultural Cuartel del 
Conde Duque. Auditorio. A las 
19 horas. 

Mesa redonda sobre Mani
festaciones y organización de la 
cultura en Aragón. 

Viernes, 18 de marzo 

Centro Cultural Cuartel del 
Conde Duque. Auditorio. A las 
19 horas. 

Mesa redonda sobre Me
dios de comunicación y fabla. 

Sábado, 19 de marzo 

Pabellón de Aragón de la 
Casa de Campo. 

A partir de las 12 horas y 
durante todo el día. 

Fiesta clausura de la I I Se
mana Cultural de Aragón, 

C A N I S E T S. C O O P . L T D A . 
Cooperativa de confección en 

CALACEITE (Teruel) 
Con 10 años de experiencia en 

confección de: 
— Camisas 
— Cazadoras 
— Prendas infantiles 

Interesados en trabajos al por 
mayor, llamar a los teléfonos de 
Teruel: 

60 43 66 y 60 36 38 

m 
\ HOTEL 

LLEIDA ^ 
* Res tauran te 

' B a r \ G ' 
Sa lones ^ 

f D i s c o t e c a ' À 
Arboleda Joaquín Costa i 

CASA 
EMILIO 

C O M I D A S 

A v d a . Madr id , 5 

T e l é f o n o s : 
4 3 4 3 6 5 y 4 3 58 39 
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Carne Aragón 
Aún se mueve algo 

en el campo 
FRANCISCO M A R C E N 

Hace año y medio, Carne 
Aragón, una cooperativa for
mada a iniciat iva de la 
UAGA, comenzaba su anda
dura con la apertura del nue
vo matadero de Mercazara-
goza. Se esperaba que con 
este cambio los vicios del vie
jo se superasen o al menos 
tomasen vía de solución. Des
de problemas sanitarios a 
anacronismos de todo tipo, 
como la misma figura del co
rredor-abastecedor (propia de 
los tiempos cuando no había 
teléfono), debían transfor
marse y nada mejor que po
nerle motor a este deseo. 

Así pues. Carne Aragón se 
formó y empezó en junio de 
1977, con el apoyo del alcal
de de Zaragoza, por otra 
parte interesado también en 
romper la oposición entre los 
abastecedores a cambiar de 
centro. Personas como Fer
nando Ortilles y Joaquín A l -
cubierre y el grupo de gana
deros de Ontinar que se vol
caron desde el primer mo
mento y dieron luz verde a 
una idea, a pesar de las críti
cas de la vieja sociedad del 
comercio cárnico. 

En 1982 han sido más de 
20.000 corderos los que han 
comercializado agrupando 
cerca de cien ganaderos de 
lanar. Durante este tiempo y 
a pesar de haber vendido del 
orden de los 125 millones de 
pesetas se ha arrastrado un 
ligero déficit económico pro
pio de unos comienzos en los 
que se parte de una estructu
ra mínima. 

Por ello, en la Asamblea 
General de noviembre últ imo 
y tras un profundo debate 
entre los numerosos asitentes, 
la cooperativa decide un pla
zo y unas medidas para que 
el nuevo Consejo Rector dé 
el salto cuantitativo y cualita
tivo que esta empresa nece
sita, 
./•0 Mejorar la representa

ción incorporando un geren
te, constituirse en Agrupa-
^0" de Productores Agrarios 
(APA) para gozar de venta

jas oficiales importantes y 
mejorar el pago al ganadero, 
adelantándolo 15 días. 

2. ° Afrontar seriamente 
nuevos mercados, en primer 
lugar Barcelona, mantenien
do la cuota de participación 
en Mercazaragoza, lo que 
pe rmi t i r á obtener mejores 
precios y aumentar el número 
de socios. 

3. ° Estudiar en conjunto 
con otras cooperativas la po
sible vialidad de una sala de 
despiece de vacuno, porcino y 
ovino para afrontar las mo
dernas técnicas de comerciali
zación. 

¿Qué significa 
Carne Aragón? 

Por encima de estos datos, 
estas ideas y proyectos quizás 
aburridos para el lector, está 
el significado de Carne Ara
gón como empresa coopera
tiva. 

En primer lugar significa 
un gran acierto de la U A G A 
el lanzamiento de una coope
rativa que sin ser propia, sí 
mantiene unas relaciones 
importantes y trasvases de in
formación interesante para 
ambas organizaciones. 

Carne A r a g ó n significa 
meterse a ocupar un terreno 
estratégico para las multina
cionales y como prueba están 
los intentos de Rumasa de 
comprar mataderos, como el 
de Gijón, y dominar el sector 
a través de integraciones para 
comercializar en sus redes 
comerciales. 

Carne Aragón , y si la idea 
de la sala de despiece se lle
vase adelante, abriría una 
clara posibilidad de la com
pra directa al productor por 
parte de los consumidores, 
preferentemente si están or
ganizados en cooperativas de 
consumo tan poco desarrolla
das en Aragón , al contrario 
que en Cata luña . Asimismo 
el minorista encontrar ía una 
forma de competir con los 
grandes comercios, presen
tando los productos y los ni
veles de precios de forma 
competitiva al gran público. 

El paro 
también amenaza 
en Huesca 

L O R E N Z O D I A R T E 

El tres de febrero era pre
sentada al Comi té de Empre
sa de Industrias Alhajar S. 
A . , por parte de la Dirección 
de la misma, la documenta
ción necesaria por la que se 
daba comienzo al periodo de 
consultas de un expediente de 
regulación de plantilla que 
afecta a 35 trabajadores. La 
regulación la basa la empre
sa en la necesidad de rees
tructurar la plantilla de cara 
a la p r o d u c c i ó n que se 
proyecta para el futuro, y 
que es inferior a la que se 
realizaba en los años 74, 75 y 
76 que fueron los años de 
mayor producción. Para ello, 
según la empresa, sobran 
puestos de trabajo. 

Sin embargo, lo que no es 
cierto es que para la produc
ción proyectada sobren tra
bajadores, y explicaré por 
qué. En los años de mayor 
p roducc ión realizaba una 
jornada de 55 horas semana
les toda la plantilla. Si tene
mos en cuenta que cada año 
ha ido disminuyéndose la jor
nada laboral de una forma 
escalonada, al mismo tiempo 
que se reducía la producción 
de máquinas , tenemos una 
relación de horas de produc
ción por máquina similar a 
la de esos años. Si en el año 
84, la jornada laboral será de 
40 horas semanales, tenemos 
una diferencia de 157.680 ho
ras de diferencia anuales en 
una plantilla de 219 trabaja
dores. 

Lo que ocurre es que la 
producción de aquellos años 
necesitaba de más mano de 
obra y, sin embargo, se su
plía con miles de horas ex
traordinarias, que era un 
procedimiento mucho m á s 
barato que la ampliación de 
plantilla. A esto hay que 
añadir la nula inversión en la 
modernización de la fábrica 
de cosechadoras que en la 
actualidad está atrasada en 
cuanto adelantos técnicos se 
refiere. 

De haber invertido parte 
de los grandes beneficios de 
años anteriores en moderni
zar la empresa, hoy se po

dría, con los mismos opera
rios, realizar las mismas má
quinas que en el año 75, 
cuando la jornada era mucho 
mayor, y de esta manera 
abaratar los costes de la co
sechadora que tendría mayor 
introducción en el mercado. 

La incidencia que puede 
tener en Huesca este expe
diente es muy importante, ya 
que I .A.S .A. es una de las 
empresas más importantes de 
la provincia y además forma 
parte de un conjunto de em
presas dominadas por la fa
milia Alhajar. Ya en su día 
empezaron a tener problemas 
de este tipo en la empresa 
A L V I S A dominada por esta 
«familia» y que se parcheó 
momentáneamente con una 
regulación de jornada. Sin 
embargo, y según los propios 
trabajadores, su situación si
gue siendo idéntica y se te
men que a continuación se 
vuelva a plantear una regula
ción de plantilla. Se da la 
circunstancia que en A L V I 
SA, mientras parte de la 
plantilla está en el paro tem
poral, el resto realiza cientos 
de horas extraordinarias. 
Mucho nos tememos que 
más adelante la familia A l -
bajar se plantee hacer lo mis
mo en la empresa Inmobilia
ria Alcance, también del mis
mo grupo, y siguiendo la 
misma política. 

Para nosotros está claro 
que el ¡objetivo extratégico 
sea el irse deshaciendo paula
tinamente de plantilla fija 
para'sustituirla por eventua
les cuando les interese. 

Durante muchos años, las 
tres empresas han dado a sus 
dueños muchos millones de 
beneficios que en la actuali
dad se niegan a invertir para 
sanear - las mismas empresas 
que los han hecho tan millo
narios, importándoles muy 
poco de medio millar de tra
bajadores que han explotado 
durante tanto tiempo. 

Y es que en una ciudad de 
caciques sólo se puede espe
rar lo peor. 

Lorenzo Diarte es dirigente de 
CSUT de Huesca. 
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e l r i n c ó n 

J esús Galindo, alcalde de Ca-
latayd y diputado provincial 
de Zaragoza, es en estos 

momentos la persona que está 
oponiéndose sis temáticamente a 
que el Instituto Mixto 4 sea tras
ladado al edificio de la Materni
dad Provincial, ya que quiere lle
var allí un Archivo Médico. 

L a EjzonomícL aragonesa 
será potenciada 

por la acción del Est 

C on bastante desaliento, los 
responsables de la Campa
ña Institucional de difusión 

del Estatuto de Autonomía de Ara
gón reconocieron que se habían 
dado cuenta demasiado tarde para 
sustituir la moneda que aparece en 
uno de los spots publicitarios. En 
ella se puede ver claramente el es
cudo del anterior régimen de Fran
co, con el yugo y flechas incluidos. 

Y siguiendo con la misma 
campaña , ningún repre
sentante oficial de las au

tonomías circundantes, la catalana, 
la valenciana o el Gobierno vasco, 
asistirán a las numerosas charlas 
organizadas con tal motivo. Sí 
que acudirán, sin embargo, el Pre
sidente de la Xunta de Galicia y el 
del Parlamento Navarro. 

«D efender el derecho del 
uso a la droga» es 
uno de los criterios 

para identificar a un posible con
sumidor, según consta ostensible
mente en un cartel que preside 
una de las salas de* la Brigada de 
Policía Judicial en Zaragoza. 

m m 
Carta a un 
ex-concejal 

ex-militante del P C E 
Querido camarada Jerónimo: 

Tú sabes que en la izquierda todos somos camaradas. Por eso, para mí 
tú sigues siéndolo ahora, aunque hayas optado por cambiar de partido (las 
siglas se inventaron para definirnos y distinguirnos, no para separarnos). Y 
no voy a d i scu t i r—aqu í , al menos— tu decisión de salir del PCE y de en
trar en el PSOE. Tú sabrás. Sólo que, reconozco, estaba equivocado; creía 
que mirabas la política desde un punto de vista más cercano. (Pero eso es 
problema mío; no debe preocuparte.) 

Lo que sí te diré es que la forma de concretar tu opción, la forma y el 
momento, me parecen de lo más desacertado. ¿No es posible optar sin ha
cer daño? No me digas que no calibraste los efectos del daño , y no sólo del 
daño a los camaradas del PCE. (Ellos, los del PCE, tu sabes que son fuer
tes: seguirán intentando hacer su parte, arrimando siempre el hombro a la 
tarea, porque vienen de muy lejos y pretenden ir más lejos todavía.) Ellos 
andan ahora más bien tristes y un tantico encorajinados. Reconocerás que 
es lo menos que se podía esperar. 

No es ese daño, pues, con todo, lo que más me preocupa. El otro día 
unos jóvenes —de los que todavía luchan— me decían no entender cómo 
era posible lo que has hecho, siendo a un tiempo comunista y joven; y que 
si tampoco de los jóvenes se podía uno fiar, en la política. Comunista y 
joven, ¿te das cuenta? Mitologías aparte, a mí también me parece, como a 
ellos, que una actitud ante el mundo —de comunista y joven, por ejemplo-
vale más que cualquier concejalía. Y tú lo has hecho todo de tal modo que 
pareces decir que eso no es cierto. Ahí está el daño más grave, al que me 
refería. (Te aseguro que, para lo que quiero decirte, me daría igual que 
hubieras dejado otro partido y que te hubieras ido a otro más , así como lo 
has hecho.) 

La confianza, en política y en todo, yo creo que la dan los hechos, la 
trayectoria personal en la acción. Por lo que no me parece sensato fiarse de 
nadie, así en abstracto, por más que sea comunista y joven (por poner un 
ejemplo concreto). Como tampoco me parece serio desconfiar —así, en abs
tracto— de cualquiera. N i mucho menos «de la política», que es la cosa 
menos abstracta que puede darse. 

Hay hechos, como el que te estuvieras dos meses con la boca cerrada en 
el PCE, sabiéndote distinto, que tienen, simplemente, el efecto de dejarnos 
a todos una «basurita en el corazón», como dice Mafalda. Es eso, que 
hayas dado un argumento más (aun sin querer, supongo) a quienes nos 
quieren hacer desconfiar de todos: incluso aquí, en la izquierda, de los co
munistas y de los jóvenes, lo que yo no te perdono. 

Pero, ya lo verás, los camaradas de toda la izquierda seguiremos inten
tando hacer cosas útiles (y quizá bellas) para la mayor ía . Tú también, segu
ro que también. Y así nos quitarás el. mal sabor de boca. 

Salud. 
J A V I E R DELGADO 

T E M P O R A 
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IV Centenario 
de la Universidad de Zaragoza 

Al conocer, —siquiera sea de forma 
urgente, apresurada, incompleta aún, 
porque hay muchas cosas que se van 
completando sobre la marcha— un 
avance de los actos previstos para con
memorar la gran efemérides universita
ria, uno vuelve la mente hacia aquellos 
años de plata, del primer fercio del si
glo XX. Y es que el Alma Mater, que 
a muchos pudiera parecerles que hace 
lustros dormitaba, tiene, como los bue
nos corredores de fondo, resuello y re
servas para tirar la casa por la ventana 
en su gran fiesta. E l próximo 3 de 
marzo tendrá lugar el acto inaugural 
de unos actos que, desarrollados a lo 
largo de todo el curso, desde enero a 
octubre de 1983, culminarán en los 
días 20 al 24 de mayo con la esperada 
presencia de los Reyes, que presiden el 
Comité de Honor del IV Centenario. 
Junto a ellos, el presidente del Gobier
no y el de las Cortes, ocho ministros, 
otros altos cargos, los presidentes de 
las regiones autónomas con provincias 
en el Distrito universitario (Aragón, 
Rioja, Navarra, Castilla-León), el ar
zobispo y el alcalde de Zaragoza (el 
Cabildo y el Ayuntamiento contribuye
ron decisivamente a crear la Universi
dad) y el general director de la Acade
mia General Militar. Todo símbolos. 

Aquella Universidad de 1583, impul
sada por Pedro Cerbuna tras numero
sos pleitos con Huesca (¿será el desti
no...?) y otras dificultades, crecerá y se 
defenderá de varios peligros de supre
sión, llegará al X V I I I adormecida en 
latines y escolásticas mientras a su flan
co surgen estudios científicos allí igno
rados, en la R. S. Económica Arago
nesa de Amigos del País (pero Pignate-

lli fue Rector suyo cuatro veces); en el 
X I X conoce diversos avatares y posee 
figuras magníficas, como la del Rector 
Borao, por citar una; en esa larga his
toria cuenta con alumnos que la hon
ran al máximo, como Servet, los Ar-
gensola, Asso, Roda, hasta Cajal y 
Laín; profesores que, desde los huma
nistas Lax, Palmireno y P. Simón 
Abril pasando por Latassa y Antillón 
hasta nuestros días, han dejado en las 
aulas lo mejor de ellos y han preferido, 
frente a otros lugares y prebendas, 
quedar aquí, enseñar aquí, y, a pesar 
de las dificultades externas y hasta in
ternas, investigar aquí. Larga y hermo
sa deuda, gracias a la cual hoy la Uni
versidad se estira y crece, se despereza 
y responde a su propia historia. Histo
ria que, ya en máquinas, han escrito 
dos docenas de profesores y se edita en 
dos tomos gruesos y apretados. 

Los actos organizados, numerosísi
mos hasta dificultar su mera enumera
ción, significan, por encima de la so
lemnidad, de la voluntad de hacer mi
rar a toda España y al extranjero ha
cia Zaragoza, que aquí hay capacidad 
magnífica de convocatoria, que una 
larga tradición científica permite que 
con naturalidad, acudan a sus congre
sos nacionales estudiosos de Arqueolo
gía (será en Logroño) o Artes y Cos
tumbres populares (a celebrar en Cala-
tayud); de la ciencia política, de nume
rosas especialidades médicas (desde la 
Microbiología a la Psiquiatría, pasan
do por Urología, Pediatría, Neurociru-
gía, Microcirugía, Diálisis y Trasplan
tes, Oftalmología, etc.), de Numismáti
ca o de Censores Jurados de Cuentas, 
de enseñanza de las Matemáticas o la 

Historia del Arte, de Historia de la 
Masonería española o de Librerías 
Universitarias. L a relación es variopin
ta, rica y sugeridora de las mil especia
lidades que caben en nuestros estudios 
superiores. Esto parece, por su diversi
dad convocadora, la Exposición Hispa-
no-Francesa de 1908. Y aún más, cul-
turalmente hablando. 

Otros muchos cursos, jornadas, se
manas o encuentros, tendrán, están te
niendo ya lugar, al abrigo del aniversa
rio. Se analizará la situación actual de 
la Veterinaria, de la Historia de la 
Ciencia en Aragón, de la Telemática, 
la Etnomedicina o la enseñanza Actua-
rial. Entre los ciclos de conferencias 
organizados destacan los de Economía 
(especialmente Estructura Política, y 
Economía de la Empresa) con figuras 
como Estapé, Alcaide, Sanpedro, Vi
ñas, García Delgado, R. Termes...) e 
Historia (Contemporánea y Económi
ca) que trae a Artola, Jover, Fontana, 
Torras, A. M. Bernal. 

También los estudiantes, que en los 
últimos años han reverdecido a su pre
sencia y sus exigencias de representati-
vidad y de intervención, tendrán su 
Congreso Nacional de Estudiantes, un 
encuentro de la Asociación Nacional 
de Colegios Mayores, un Certamen In
ternacional de Tunas y numerosos ac
tos deportivos. E l I C E prepara varias 
muestras didácticas, mientras que di
versos equipos ultiman lo que será una 
gran Exposición Conmemorativa, el 
Catálogo Histérico-Artístico de los fon
dos de la Universidad, que serán igual
mente expuestos, un sello especial, 
unos actos especiales sobre Jerónimo 
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Zurita y su época, la fiesta de San 
Braulio a fines de marzo, un gran 
homenaje a Ramón y Caja! en octubre, 
la creación de la editorial universitaria. 
Otros muchos actos tendrán lugar en 
Jaca (encuentros de vice-rectores de 
extensión cultural, de decanos de CC. 
Económicas y Empresariales, etc.) y en 
todas las cabeceras de comarca y capi
tales de provincias del Distrito, evo
cando épocas que conviene regresen en 
ese espíritu descentralizador y valora-
dor de un extenso territorio dependien
te escolarmente de Zaragoza. 

Para poder cobijar con la mayor so
lemnidad estas jornadas, se aceleran 
las obras de habilitación del que va a 
ser el Rectorado, en la vieja facultad 
de Medicina y Ciencias de la Plaza de 
Paraíso, donde también, en un par de 
meses, residirá la Biblioteca Central 
Universitaria y otras dependencias. 

Tema de gran trascendencia es la 
designación de una serie de doctores 
«Honoris Causa» que, especialmente en 
los casos de medicina (Pedro Laín En-
tralgo) y Letras (Buñuel, Pablo Serra
no, Tuñón de Lara, Blecua) hacen re
ferencia a primeras figuras relaciona
das con Aragón, A l escribir esta noti
cia aún no se han ultimado todas las 
propuestas. 

Universidad que crece en libertad, 
en madurez y dignidad, cuando su tra
bajo es silencioso y muchas veces des-

futo.» 

particular cuydado d 

conocido hasta dentro de los muros es
pirituales de su «ciudad». Donde, des
de lustros y lustros, hacía tiempo no se 
respiraba un aire tan calmo y reposa
do, tan distendido y tan eficaz y labo
rioso. La política, la grande y general, 
y generosa, sin adjetivos, tendrá tam
bién acogida en las Jornadas por la 
Faz y el Desarme, que cuentan con la 
presencia de Vidal Beneyto, Viñas, Ro
berto Mesa, Sampedro, etc. 

Como es lógico, en toda esta organi
zación, que desborda lo cotidiano y 

aun lo extraordinario, se ha volcado ei 
rector López Mateos, cuyo mandato 
ha resultado prolongado desde el Mi-
nisterio de Educación y Ciencia hasta 
que nuevas leyes universitarias permi. 
tan la convocatoria del Claustro que 
por estas fechas, debería haber discu¿ 
do el procedimiento y votación de ese 
cargo para otros cuatro años. El rector 
preside la Comisión organizadora coo 
los decanos y diversas representació-
nes, mientras que el secretrio general 
José Bermejo, actúa como gerente y 
coordina también un reducido y muy 
activo equipo de trabajo de cuatro pro-
fesores. Se dará así la Universidad a 
conocer más y mejor a la sociedad 
(por estas fechas también el I I Encuen
tro de la nueva Fundación Empresa-
Universidad). Según recientes declara
ciones de Bermejo a la revista «Uni
versidad» se cubrirán así tres fines fun
damentales, aparte la solemnidad; quç 
se reconozca la antigüedad y cualifica-
ción de la institución universitaria; que 
se proyecte la importancia de la Uni
versidad sobre el medio social, y que 
exista un espíritu de autocrítica. Ojalá 
todo ello sea así, y la Universidad, Ce
nicienta a veces. Bella Durmiente 
otras, huraña y desdeñosa otras más, 
recuperará ese sitio que reclama sy 
función social. 

E. F. C. 

E X C M O . A Y U N T A M I E N T O 
D E Z A R A G O Z A 

LINEAS 

y m á s barato con e l BONO-BUS 
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El acceso a los 
archivos 

El artículo 105 de la Consti tución 
I vigente, en su párrafo b, dice, textual-
I mente, que la ley regulará «el acceso 
i de los ciudadanos a los archivos y re-
I gistros administrativos, salvo en lo que 
I afecte a la seguridad y defensa del Es-
1 tado, la averiguación de los delitos y la 
I intimidad de las personas». Este texto 

consta de dos partes, la que proclama 
I el derecho y las excepciones del mis

mo. Ambas merecen una profunda re-
1 flexión. 

En cuanto a la primera, son eviden-
1 tes los inconvenientes con que se en-
I cuentran, no ya los ciudadanos en ge-
l neral, sino los profesionales de la in-
1 vestigación para desarrollar su trabajo. 

Cualquier persona, licenciado o no, 
I que desee investigar tiene, inevitable

mente, que ganarse la vida o pagarse 
su vocación con otro trabajo, el cual, 

I fácilmente, lo realiza por las mañanas 
o, lo que es peor, en jornada partida. 
Así, ya me dirán, como se puede inves
tigar en este país en donde tan escasas 

I son las remuneraciones de los investi-
i gadores como los horarios de los ar

chivos y hemerotecas. Afortunadamen
te aún se puede solucionar, en parte, 
este problema; por lo menos en Zara
goza. Próximamente se va a trasladar 

I el archivo municipal al antiguo cuartel 
de Palafox. Estamos, pues, a tiempo 

I de solicitar que este centro tenga un 
I horario amplio, que podría ser de 8 | 
I de la mañana a 8 | de la tarde, con 
I descanso para comer. Así podrían ir a 
I consultar muchos investigadores que 

hasta ahora lo deseaban y no podían. 
I Es hora de que todos los que trabaja

mos en el archivo municipal nos pon
gamos de acuerdo en solicitar un re
glamento que nos facilite la labor, en 

I este momento en que los responsables 
están receptivos a cuantas sugerencias 
de este tipo se les hagan. 

Por lo que se refiere a la segunda 
Parte, no todo el mundo la interpreta 

I de la misma manera, sobre todo en lo 
I que atañe a la intimidad de las perso-
; nas. Surgen, a veces, problemas, impe

dimentos o trabas para la libre consul
ta de documentos históricos. Muchos 
pensarán que estas cosas ocurren en 
los archivos privados, pero no siempre 
es así. Por lo que a mí me concierne. 

las familias a las que he solicitado sus 
«papeles», siempre me abrieron las 
puertas sin la menor objeción. No ocu
rre lo mismo en algunos centros públi
cos en los que, curiosamente, los servi
cios los pagamos todos. El problema 
estriba en que, algunos funcionarios 
tienen un sentido patrimonial de los 
fondos que manipulan a la vez que se 
creen defensores de la imagen de los 
demás. Pero los tiempos cambian y, en 
los días que corren, están los tribuna
les para dir imir si uno atenta contra la 
intimidad de las personas y la historia 
es patrimonio de todos. 

Fernando Montero Pérez-Hinojosa 
(Zaragoza) 
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Recuerdos de una 
impotencia 

Acababa de salir del 5.° despacho 
del n.0 151 de Avda. Meridiana de 
Barcelona, venía de cobrar las comisio
nes por las varias semanas de trabajo 
como agente de promoción. Era algo 
mejor que vender libros; al menos, era 
más novedoso. Su tarea consistía en 
captar establecimientos de venta al pú
blico para abonarlos a una promoción 
de tarjetas de crédito, asimismo debía 
suscribir clientes que, con dicha tarje
ta, dirigiesen sus compras a los comer
cios adheridos, a fin de obtener el des
cuento prometido. 

Tenía próximos los 26 años, y des
conocía su trágico destino: ejecución 
por garrote vil en la cárcel Modelo de 
Barcelona. Se llamaba Salvador Puig 
Antich. Un Consejo de guerra le en
contró culpable de ser autor responsa
ble de un delito de Terrorismo, en su 
figura de atentado contra las personas. 
Aquel 8 de enero de 1974 se dicta su 
muerte, el Consejo Supremo de Justi
cia Mi l i t a r confirma la sentencia y es 
el 1 de marzo siguiente cuando el Con
sejo de Ministros, por medio del M i 

nisterio de Información y Turismo, en 
hora inusual, las 21,40 horas, daba el 
«Enterado» del gobierno ante los me
dios de comunicación. A l mismo tiem
po, se producía la notificación al reo 
quien, en presencia de su abogado, fir
mó la comunicación e inmediatamente 
entró en capilla en una celda de la pri
sión habilitada a tal efecto. 

El conocido doctor Puigvert, médico 
y amigo personal de Franco, no logra 
conmover la voluntad del general. N i 
el Vaticano, ni cancillería alguna obtie
nen respuesta a sus peticiones de cle
mencia. Franco, ¡se había retirado a 
descansar! 

Las pruebas presentadas contra Sal
vador Puig, por inverosímiles, nadie 
las creyó; posiblemente, ni quienes le 
juzgaron. Nunca se sabrá. El joven 
anarquista demostró gran entereza du
rante toda la noche, en la que escribió 
varias cartas y estuvo conversando con 
sus acompañantes . La ejecución se 
produjo a las 9,40 horas del día 2 de 
marzo, exactamente doce horas des
pués de serle comunicada la sentencia. 

Una vida rota para siempre. El do
lor y la impotencia saltaron a la calle 
a enfrentarse con el dispositivo de re
presión t é c n i c a m e n t e estructurado. 
Hoy, en la distancia de nueve años, re
cuerdo aquellos días. 

Ante la inminente desapar i c ión 
del dictador, la muerte de Puig A n 
tich parecía que interesase a todos. 
A unos, como escarmiento públ i 
co ejemplar, a fin de aletargar la lu
cha popular; a otros, ávidos de márt i 
res noticiables con los que justificar la 
pesada maquinaria de sus tam-tams 
burocrát icos y ciclostilados, deseosos 
de pegar la gran panfletada consiguien
te como demostración de su fuerza y 
de su oportunidad. La vida humana, 
esa concreta vida, era sólo el leiv mo-
tiv para aquella sucesión de reuniones 
ineficaces, en las que el vanguardia 
proletario de turno se sublimaba al 
soltar, con una real y palpable desga
na, su últ ima verdad revelada: «Iraha-
blar conelarzobispo paraqueintercedie-
raanteFranco paraquellamasea Roma 
paraqueelPapapidieseclemencia para-
quefueraconmutadalapena y para que-
nofueseejecutadoPuisAntich». Era el 
úl t imo triunfo del determinismo meca-
nicista, ¡el método se había salvado!, 
la persona podía morir con dignidad. 

La impotencia sentida era grande, 
pero, ¿qué nos deparar ía el futuro? 
Muy poca cosa. Una derecha inútil, 
medio cerril e inoperante, y una iz
quierda tradicional, excluyente, altiva y 
zancadilladora, que parkisonianamente 
sigue vomitando consignas. 

Como antaño , en la confianza de no 
estar solo, despido mis recuerdos y 
presentes con la ya vieja canción: No, 
jo dic no, diguem no, nosaltres no són 
d'eixe món. 

Julio Gómez Bahillo. Reus (Tarragona) 
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a i d e b a t e . . 
Una frustración más: 

Los concursos de traslados 
No es de extrañar el desencanto 
producido por el Estatuto de 
Autonomía aragonés en amplias 
capas de nuestra población. Y hay 
que aclarar inmediatamente que no 
fue por la aprobación del Estatuto, 
sino por este Estatuto en concreto, 
refrendado y puesto en marcha por 
un partido, afortunadamente, en 
vías de disolución en estos 
momentos. Primero fue el artículo 
por el que debía ir la autonomía 
aragonesa: 151 ó 143. Estaba claro 
que, a pesar de todas las 
seguridades dadas sobre la 
equiparación o equivalencia entre 
ambos, resultaba falsa la igualdad 
y hoy asistimos al triste espectáculo 
de unas comunidades con una serie 
de ventajas sobre otras que hacen 
difícil creer en tan cacareada 
solidaridad, una de las bases de 
este nuevo Estado. D e s p u é s se 
produjo el enorme error polít ico de 
no considerar a Aragón como 
«nacionalidad histórica». Y 
volvieron a hablar los oráculos y 
santones de esta tierra: «Es só lo 
una denominación», «no importa 
demas iado» , «lo interesante es las 
competencias que cons igamos» , etc. 
E l tiempo vino a confirmar ta 
miopía congènita de la derecha 
aragonesa. 

L U I S G O M E Z C A L D U 

Un últ imo punto a consi
derar en este artículo es la 
falta de competencias que tie
ne el Estatuto de Aragón en 
materia educativa. Es cierto 
que en esta tierra no había 
un sentimiento autonomista 
fuerte y generalizado, pero 
resulta incoherente buscar la 
concienciación de un pueblo 
a través de unas instituciones 
que no tienen ninguna com
petencia en Educación (ni la 
van a tener en el plazo de los 
próximos cuatro años, si no 
se arbitra una ley orgánica en 
el Parlamento español). 

Es difícil enseñar a amar 
un país sin que haya una pla-
14 A N D A L A N 

nifícación de la enseñanza 
que se debe dar a los escola
res. Se puede hacer una labor 
de francotirador aislado, ex
plicando y enseñando a los 
niños y adolescentes cuál es 
la geografía y la historia del 
país en el que viven, cómo 
son sus costumbres y tradi
ciones, qué hombres impor
tantes han nacido, vivido y 
trabajado por esta tierra, tan
to dentro como fuera de ella, 
quiénes gobiernan sus institu
ciones específicas, por qué ha 
habido tanta emigración ara
gonesa, etc., pero no será 
demasiado efectiva si no se 
produce una institucionaliza-
ción de las enseñanzas im

partidas que haga posible y 
faculte a la D G A para que 
elabore un conjunto de conte
nidos específicamente arago
neses, para que la gente de 
aquí empiece a amar sus co
sas a través del conocimiento 
de las mismas, porque resulta 
difícil amar lo que se desco
noce. Por lo tanto pedimos 
que Aragón tenga posibilidad 
real de asumir y organizar 
competencias en el campo de 
la Educación, como primer e 
inevitable paso para fortale
cer nuestras instituciones y 
nuestra a u t o n o m í a . Una 
cuestión de estricta justicia lo 
reclama. 

Como ya sucediera en los 

dos últimos años, en éste se 
va a consagrar de nuevo una 
injusticia palpable que afecta 
a gran número de profesores 
agregados y catedráticos de 
Bachillerato. 

De las cuatro comunidades 
que van por el artículo 151 
de la Constitución y que tie
nen competencias plenas en 
Educación, en los niveles no 
universitarios, sólo dos las 
están aplicando con rigor e 
inflexibilidad (País Vasco y 
Cata luña) , produciéndose evi
dentes desajustes y agravios 
comparativos que afectan a 
gran parte de los dos colecti
vos antes mencionados. Un 
caso concreto lo tenemos en 



el actual concurso de trasla
dos para agregados y cate
dráticos de institutos y en el 
apartado 8 de la Orden que 
lo establece. 

Las dos comunidades cita
das convocan también el con
curso, que tendrá que resol
verse al mismo tiempo que el 
estatal (circunstancia que, 
por ejemplo, no se dio el año 
1982, ya que en Cata luña se 
resolvió antes), pero se salva
guardan el privilegio que su
pone el que no podrá entrar na
die en esas dos zonas si antes 
no hay profesores, que ejerzan 
en ellas, que pidan ei trasla
do fuera de las mismas. Este 
hecho sui generis significa la 
pérdida del carácter estatal 
de los concursos de trasla
dos, pues puede darse el caso 
paradójico que cualquier pro
fesor que esté dentro de Ca
taluña y el País Vasco, aun
que tenga unos méritos míni
mos o haya ingresado recien
temente en alguno de los dos 
Cuerpos, puede optar a una 
plaza que deje libre un do
cente de esas dos comunida
des que se traslade interna
mente a otra dentro de esos 
mismos ámbi tos , mientras 
esa plaza está vetada para 
cualquier enseñante del Esta
do español, por muchos mé
ritos que tenga, debido a que 
ningún profesor ha salido 
fuera de esas dos zonas y por 
lo tanto nadie puede entrar. 

El problema planteado este 
año en Cataluña y el País 
Vasco se ha visto ya agrava
do por la consecución de un 
cupo especial por parte de 
los profesores gallegos situa
dos fuera de Galicia, con lo 
que poco a poco se va ce
rrando el ámbito de peticio
nes a distintos puntos del 
país para muchos profesores, 
agravando así penosas situa
ciones de separaciones matri
moniales, afectivas, profesio
nales, etc. 

Pero lo grave, lo verdade
ramente insostenible de esta 
situación, es lo que viene a 
continuación. Galicia y A n 
dalucía, con toda probabili
dad, este año 1983 van a po
ner en marcha todas sus 
competencias en materia de 
educación, con lo cual las 
cuatro comunidades autóno
mas que se rigen por el ar
tículo 151 de la Constitución 
podrán ejercer su «derecho» 
de veto, su privilegio a que 
no entre ningún profesor en 
las mismas si antes no sale 

idéntico número de enseñan
tes de ellas. 

A l hecho anterior hay que 
añadir que otras tres autono
mías: Valencia, Navarra, y 
las islas Canarias, tienen 
t a m b i é n competencias en 
Educación, por lo que es pre
visible que cuando tengan 
asumidas sus transferencias 
adopten las mismas medidas, 
para evitar que les «expor
ten» profesores de otras zo
nas y proteger los intereses 
de sus propios docentes (en
tre otras cosas, cubrir con in
terinos las vacantes internas 
que se produzcan, eliminando 
así o por lo menos aliviando, 
el paro profesional de la zo
na, al mismo tiempo que se 
aumenta el de otras, precisa

mente el de aquellas comuni
dades que no tienen ninguna 
competencia educativa, como 
es el caso de Aragón, Astu
rias, Casti l la-León, Castilla-
La Mancha, Cantabria, Ex
tremadura, La Rioja, Murcia 
y Baleares). 

A la vista de todo lo ante
riormente expuesto cabe ha
cerse una serie de preguntas: 
¿qué función va a tener el 
Ministerio de Educación y 
Ciencia en el nuevo Estado 
de las Autonomías cuando 
hayan sido transferidos la 
mayor parte de los servicios? 
¿Limitarse a la labor de «al
ta inspección»? ¿Podrán tener 
competencias en Educación 
las comunidades ahora dis
criminadas? ¿Volverá a recu
perarse algún día el derecho 

(ahora perdido o por lo me
nos limitado) al concurso de 
traslados estatal? «Entrará 
pronto la sensatez en esas, 
mentes obcecadas en prote
ger únicamente los intereses 
de su comunidad olvidando 
el bien común general? ¿Se 
acabará pronto el privilegio, 
utilizado con excesiva fre
cuencia por algunos, de lo 
suyo para ellos y lo de los 
demás para todos?. 

Es necesaria la promulga
ción de la rectificación co
rrespondiente por parte del 
Ministerio de Educación y 
Ciencia, para que los princi
pios constitucionales de soli
daridad, igualdad y justicia 
sean una realidad efectiva y 
no ficticia. 

U w FERIA TECNICA . INTERNACIONAL DE LA MAQUINARIA AGRICOLA 

CLASIFICACION POR GRUPOS DE MAQUINAS Y PRODUCTOS 
• Máquinas agrícolas productoras de energia. 
• Equipos para trabajar el suelo. 
• Equipos de siembra, plantación y abonado. 
• Equipos para protección de cultivos. 
• Equipos para riego. 
• Máquinas de recolección. 
• Máquinas de recolección estacionarias, de acondicionamiento y selección. 
• Equipos para la cría ganadera y edificios agrícolas; 
• Equipos para ordeño y productos lácteas. 
• Equipas para el manejo y traslada de productos agrícolas. 
• Equipos para ta transformación, conservación del suelo y máquinas forestales. 
• Material vario. asociación nms españolas ...4 

Direcc ión y Oficinas: P A L A C I O F E R I A L • Apartado de Correos, 108 • T e l é f o n o 35 81 50 mm̂ WJmKtB 
Direcc ión Telegráfica F I M A • Telex 58 185 F E M U E • Z A R A G O Z A - 9 (España) ^É^B^J^^J 

ZARAGOZA 
15. CONFERENCIA INTERNACIONAL 

DE MECANIZACION AGRARIA 
13. DIA DEL AGRICULTOR 

7. CERTAMEN INTERNACIONAL 
DE CINE AGRARIO 
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Pilar de la Vega 
Directora Provincial de Educación 

JESUS J I M E N E Z 
C L E M E N T E A L O N S O CRESPO 

Uno de los sectores más necesarios 
de cambio en este país es el educativo. 
La nueva directora de Educación en la 
provincia de Zaragoza, Pilar de la Ve
ga, es consciente, según se desprende 
tras nuestra conversación con ella, de 
los numerosos problemas a que deberá 
hacer frente en su ámbito provincial. 

Esta mujer de 31 años, casada, acce
de a este puesto desde su militància en 
el PSOE, habiendo profesado como 
Catedrát ica de Historia en el Instituto 
de Borja, en donde también tuvo la 
responsabilidad de dirigirlo, sabiendo 
aglutinar a un grupo de profesores que 
han demostrado a lo largo de estos úl
timos seis años su capacidad de traba
jo y, ahí están como prueba, sus Jor
nadas Culturales, sus representaciones 
teatrales, sus estudios sobre el medio 
social de la comarca del Huecha, entre 
otras actividades derivadas de la pro
pia labor docente diaria. Ha colabora
do en A N D A L A N . 

Respeto y colaboración 

De entrada proclama su decidida in
tención de respetar la voluntad demo
crática de los Centros Educativos. Tie
ne intención de seguir con la línea de
fendida desde siempre por su partido y 
por ella misma. Para ello, cuenta tam
bién con la reforma que se va a llevar 
al Congreso de Diputados del actual 
Estatuto de Centros Escolares que, pa
rece ser, entrará en el mismo dentro de 
poco y, si fuera posible, se aprobaría 
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antes del verano, aunque para el curso 
próximo se produjese una solución 
transitoria. En esa línea, en lo que se 
refiere a la elección de los órganos di
rectivos, se arbi trar ía una solución de
mocrática en la que pesaría mucho la 
opinión de todo el profesorado, y, por 
supuesto, la de los Consejos de Direc
ción, en los que están y deberán seguir 
estando representados los padres, 
alumnos y los propios profesores. 

Para poder enterarse más a fondo de 
los problemas específicos de cada Cen
tro, piensa acudir, en la medida que 
pueda llegar, a las Juntas de los Con
sejos de Dirección, para así, con la 
presencia también de la Inspección 
Técnica correspondiente, conocer en v i 
vo y de forma directa cuantos proble
mas le sean planteados. Nos confirma 
que va a tener una actitud receptiva a 
padres, profesores, alumnos, asociacio
nes de vecinos, centrales sindicales y 
cuantas entidades y organismos tengan 
alguna relación con la educación esco
lar. Espera contar con la colaboración 
del personal administrativo de la Dele
gación Provincial, al igual que con el 
Cuerpo Técnico de Inspectores, a los 
que ha solicitado un estado de la situa
ción educativa en la provincia: puestos 
escolares, número de alumnos, estado 
actual de los edificios, comedores esco
lares, bibliotecas, profesores de apoyo, 
cumplimientos de horarios, proyectos 
de renovación pedagógica por zonas... 

Isabel la Católica, 7 

La sede actual de la Dirección Pro
vincial del M.E.C. , Isabel la Católica, 

7, no ofrece condiciones adecuadas ni 
para un contacto adecuado con quie
nes están relacionados con el mun
do educativo, ni para el propio funcio
namiento administrativo interno. La 
distribución de los servicios, en un edi
ficio de estructura vertical, es una de 
las causas que dificultan un correcto 
funcionamiento. Muchos profesores no 
encuentran en la Dirección Provincial 
«su casa». Pilar de la Vega nos dice 
que, de un tiempo a esta parte, se dis
pone de un ordenador que ya está fun
cionando resolviendo algunos trabajos 
y, a lo largo de este mismo curso esco
lar resolverá mayores problemas y agi
lizará en mucho los trabajos adminis
trativos. Por otra parte se dispone de 
unos locales en la planta baja del mis
mo edificio que albergarán nuevos ser
vicios y que, con su distribución en ho
rizontal, facilitarán las relaciones con 
los cerca de cuatro mil profesores de 
la provincia. 

Equipamiento escolar 

El déficit de equipamiento escolar 
público es notorio en la mayor parte 
de los Centros de la provincia. Todos 
somos conscientes que la dotación de 
material escolar ha dependido de Ma
drid más que de Zaragoza, pero desde 
aquí se ha podido y se podrá más en el 
futuro contribuir al aumento y a la 
posterior distribución de créditos. 

La nueva directora provincial de 
Educación parte de la filosofía de que 
debe recibir más quien menos tiene, 
Asegura que contará con la opinión de 
las Juntas de Directores y también con 



«Tengo la intención decidida de respetar 
la voluntad democrática de los 
centros educativos» 

la de los futuros Consejos Comarcales 
Y Provinciales prometidos en la cam
paña electoral del PSOE. Remarca 
constantemente a lo largo de la entre
vista, que el cambio no lo puede hacer 
una sola persona, sino la totalidad de 
los sectores implicados. Hace una lla
mada a la participación y colaboración 
de profesores, administrativos, inspec
tores y padres. 

Horarios 

La permanencia en los Centros Es
colares del profesorado, sobre todo al 
margen de sus estrictas horas de do
cencia, es un tema ciertamente conflic-
tivo y que corresponde a una política 
global del MEC. La opinión de Pilar 
de la Vega es que hay que llenar de 
contenido ese tiempo de permanencia 
en el Centro. Para ello es preciso equi
par debidamente los Seminarios co
rrespondientes y equiparar económica
mente a los docentes con los distintos 
estamentos del funcionariado. 

Goya y Servet 

La situación actual de no coeduca
ción en dos institutos zaragozanos, 
Goya y Servet, masculino y femenino 
respectivamente, es un caso atípico ac
tualmente en la enseñanza de este país. 
Es un tema que se tendrá que afrontar 
sin duda. La nueva directora provincial 
conoce que se ha solicitado la coeduca
ción en el INB Goya y no le consta en 
el Miguel Servet. Su respuesta es que 
«si existen motivos suficientes para que 
se lleve a cabo la apertura de las aulas 
a chicos y chicas, tengo intención de dar 
una solución acorde con los tiempos ac
tuales». 

Renovación pedagógica 

Tiene intención de «promover inicia
tivas personales de los profesores en dis
tintas áreas de trabajo, dejar autonomía 
total a los centros en cuanto a las inno
vaciones educativas que estimen oportu
nas. No será la Dirección Provincial 
cortapisa para frenar los proyectos edu
cativos emanados desde las aulas, si
guiendo la política ministerial de apoyo 
a los distintos movimientos de renova
ción pedagógica del país, como quedó 
patente en su reciente encuentro nacio
nal celebrado en Salamanca». 

Añade a continuación que desde su 
puesto tiene la intención de estimular 

estas iniciativas pedagógicas y cree que 
tendrán buena acogida en todos los 
sectores de esta Dirección Provincial. 
Matiza que serán los propios Centros 
«los que en última instancia sean los 
responsables de cualquier proyecto 
educativo». Señala que si el edificio en 
que funcione cualquier unidad educati
va se quiere utilizar fuera de las horas 
habituales de clase para cualquier acto 
cultural que amplíe educativamente el 
medio social en donde está situado, co
rresponderá a los Consejos de Direc
ción oportunos la responsabilidad de la 
utilización de esos locales que son pro
piedad y bien común de todos los ciu
dadanos. 

Concentraciones escolares 
Hasta ahora ha venido siendo un as

pecto bastante contestado por educado
res y padres. Así se lo exponemos y la 
nueva directora provincial nos dice que 
«es un tema lo suficientemente delica
do como para escuchar con deteni
miento a todos los sectores implica
dos». Prosigue diciendo que recabará 
informes técnicos y que se acercará a 

los lugares afectados por estas concen
traciones existentes en la actualidad o 
que estuvieran en proyecto. A la vista 
de cuantos datos ofrezcan los sectores 
correspondientes, se llevará a cabo la 
mejor solución. 

Música y deporte 

Tradicionalmente estos aspectos han 
sido bastante olvidados en las escuelas 
primarias y en el bachillerato. 

Pilar de la Vega nos confirma que 
se van a convocar oposiciones a las 
plazas de profesores Agregados de Ba
chillerato para ocupar las plazas de 
Música. En lo que se refiere a la Edu
cación Física se halla el proceso de 
momento detenido tanto para BUP, 
F. Profesional o EGB, entre otras co
sas por la, todavía en proceso, homolo
gación de títulos por parte de los profe
sores de Educación Física. 

Profesores de apoyo 

Cuando falta un profesor, debido a 
enfermedad por ejemplo, hay que 
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